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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Уважаемые депутаты!
Уходящий год стал одним из 

самых сложных в нашей исто-
рии. Фракция КПРФ и народно-
патриотические силы посвяти-
ли его в первую очередь борьбе с 
фашизмом, сплочению общества и 
реализации тех обязательств, ко-
торые мы давали своим избира-
телям.  

Главный смысл парламентской 
работы сегодня - борьба с теми, 
кто объявил нам войну. Наша стра-
на в битве с фашизмом потеряла 
27 миллионов лучших сыновей и 
дочерей. Не случайно вчера прези-
дент начал свою четырёхчасовую 
встречу с гражданами и журнали-
стами с темы СВО.  

Мы максимально поддержали 
спецоперацию и продолжаем эту 
работу. КПРФ направляет в зо-
ну СВО свои гуманитарные кон-
вои. Мы всё делаем для того, что-
бы оздоровить детей, прибываю-
щих из воссоединившихся с Росси-
ей регионов. В Подмосковье при-
няли уже 16 тысяч детей, специ-
ально для них построили военно-
спортивный лагерь. 25 декабря от-
правим новогодний конвой, в ко-
тором будет 150 тысяч подарков. 
Наш депутат Н.В. Коломейцев уже 
отправил 51 тысячу подарков, и я 
считаю, что это очень важно.  

Что касается вопросов управле-
ния, благодарю Председателя Го-
сударственной Думы В.В. Володи-
на за то, что он в этом году орга-
низовал много поездок в интерес-
ные коллективы. И последняя по-
ездка в центр управления рабо-
той правительства весьма знаме-
нательна.

Но хотел бы обратить внимание 
и на проблемы, которые мы не име-
ем права игнорировать.

Если посмотреть наши нацио-
нальные проекты, то первые три 
строчки в них занимают образова-
ние, культура и цифровая эконо-
мика. Если бы мы в ходе рассмо-
трения бюджета удвоили и утро-
или ассигнования на эти цели, то 
положение и внутри страны, и на 
фронте было бы на порядок лучше.

В этом году мы отметили пять 
знаменательных дат. Исполнилось 
80 лет знаменитым победам 1943 
года. И мы настойчиво формиро-
вали общественное мнение, опи-
раясь на эти выдающиеся даты, 
на нашу историческую память. Без 
опоры на великий опыт ленинско-
сталинской модернизации нам не 
обеспечить новые победы.

Мы отметили 80-летие Сталин-
градской битвы - одного из самых 
героических событий не только в 
истории Великой Отечественной 
войны, но и в истории человече-
ства. Не случайно в конце 1943 г. 
в Тегеране по поручению короля 

Англии Георга VI премьер-министр 
Черчилль вручил Сталину меч, на 
котором было написано: «Крепко-
му, как сталь, храброму Советско-
му народу за победу под Сталин-
градом». 

В тех сражениях взяли в плен 
почти сто тысяч отборных фашист-
ских вояк, которые собирались пе-
рекрыть Волгу и оставить моторы 
наших машин и самолётов без ба-
кинской нефти.

У меня на Родине, на Орло-
вщине, мы отметили 80-летие 
Орловско-Курской битвы, в кото-
рой был сломан хребет фашист-
скому зверю. Провели там празд-
ник Русского поля. Ведь впервые 
моя орловская земля произвела по 
семь тонн хлеба на каждого жите-
ля нашей Родины. Это лучший уро-
жай в стране.

 Мы с моим заместителем Вла-
димиром Ивановичем Кашиным 
провели там Третий международ-
ный экономический форум, кото-
рый утвердил нашу Программу 
Победы. И с этой программой на-
ша команда пойдёт на президент-
ские выборы. 

Я благодарю руководителей ко-
митетов Госдумы, и прежде всего 
Николая Михайловича Харитоно-
ва, который показывает пример то-
го, как можно в нынешних услови-
ях реализовывать сложную зада-
чу поддержки Сибири, Севера и 
Дальнего Востока. Он единствен-
ный из руководителей комитетов, 
кто вместе с депутатами выезжал 
во все одиннадцать территорий - 
от Певека до Посьета. Встречал-
ся с жителями и обсуждал те ини-
циативы, которые президент Путин 
с Председателем КНР Си Цзиньпи-
ном наметили, реализуя стратеги-
ческую программу тесного взаимо-
действия России и Китая.

Хочу особо поблагодарить Вла-
димира Ивановича Кашина, кото-
рый показал пример того, как в ны-
нешних условиях думать о земле, 
аграриях, народных предприятиях. 
По его инициативе принята целая 
серия законов, позволяющих на-
шему сельскому хозяйству и даль-
ше уверенно наращивать урожай-
ность.

Но я крайне огорчён тем, что не-
смотря на огромный урожай ни в 
одном магазине хлеб не подеше-
вел ни на копейку. Если бы вы при-
няли наш закон о регулировании 
цен на товары первой необходи-
мости, медикаменты и услуги ЖКХ, 
мы бы сегодня не сталкивались с 
такими проблемами. И президент 
не получал бы по два миллиона 
вопросов, из которых почти треть 
связана с жилищно-коммунальным 
хозяйством.

Особо хочу поблагодарить 
Ивана Ивановича Мельникова, 

«В.И. Ленин сумел осуще-
ствить главное. Он доказал 
всепобеждающую силу со-
циалистических идей. Вла-
димир Ульянов-Ленин стал 
первым марксистом, кото-
рый возглавил победонос-
ную пролетарскую револю-
цию и встал у руля государ-
ства рабочих и крестьян. 
Под его руководством были 
заложены основы советско-
го общественного и государ-
ственного строя. Наша Ро-
дина встала во главе миро-
вого развития».

Из Обращения Центрального Комитета КПРФ
 к народу России

«О
дним из самых больных вопросов 
является вопрос вымирания наро-
да. Наша страна - единственная из 

двадцатки самых развитых государств, ко-
торая продолжает терять своё население. Но 
вымирание всегда тесно связано прежде всего с 
медициной и фармацевтикой. И хотя эти вопро-
сы прозвучали довольно остро, но внятного от-
вета на них пока нет. И прежде всего в силу то-
го, что Государственная Дума и «Единая Рос-
сия» не поддержали наши программы по об-
разованию, здравоохранению и фармацев-
тике. Там вложения должны быть в два-три 
раза выше, в противном случае ничего в луч-
шую сторону измениться не может…

Прозвучали очень важные вопросы, свя-
занные с развитием БАМа, самолётостроения, 
Дальнего Востока и Севера. У нас Николай Ива-
нович Харитонов возглавляет соответствующий 
комитет в Государственной Думе. Он много зани-
мается этими проблемами. Я вместе с ним про-
водил заседания комитета, помогал «Северно-
му завозу».

Ведь Север и Дальний Восток - главная сы-
рьевая база нашей страны. В Тихоокеанском и 
Азиатском регионах в ближайшие десятилетия 

будут происходить все главные события. И вло-
жения в эти территории и льготы, которые необ-
ходимо дать для тех, кто там трудится и живёт, 
крайне важны. А тех, кто заболел или потерял 
своё здоровье, надо вернуть на материк. И тут 
требуется принятие немедленных мер. Прези-
дент сказал, что будут даны соответствующие 
указания, но мне думалось, что к этой встрече 
должны были быть не только подготовлены со-
ответствующие указания, но и реальная помощь, 
которую получат наши люди…

Президент с гордостью рассказал о том, 
что у нас сегодня самая низкая безработи-
ца. Да, она невысокая. Но надо посмотреть, 
за счёт чего это происходит. Президент под-
черкнул, что на фронте СВО сражаются 600 ты-
сяч человек. Но если посмотреть на любую ар-
мейскую часть, более миллиона тех, кто рабо-
тал на производстве, вынуждены сегодня гото-
виться защищать свою Родину. Хотя это и абсо-
лютно правильно!

Однако надо все сделать для того, что-
бы поддержать многодетные семьи. Этот 
вопрос стоит ребром. Наш депутат Остани-
на несколько раз вносила в Государствен-
ную Думу соответствующий законопроект. 

Но «Единая Россия», которую контролирует 
президент, не приняла это принципиальное 
решение. А оно должно быть принято неза-
медлительно. В противном случае невозмож-
но решить данную проблему.

Ключевые вопросы помогают решать наши 
народные предприятия, народные коллективы. 
Я уже обращался к президенту, правительству, 
«Единой России», приглашал их в совхоз имени 
Ленина. Ведь там каждая вторая семья является 
многодетной. В школу пошли десять комплектов 
первых классов. Там нет проблемы с профори-
ентацией, с поддержкой детей, детскими сада-
ми, школами. Все эти вопросы решены.

Так давайте поддержим этот уникальный 
опыт. Кстати, президент о нём знает. Я ему и 
альбом посылал. И результаты показал. И тог-
да проблема, связанная с безработицей, будет 
решаться не за счёт сокращения населения в 
стране и призыва ребят на военную службу и 
на фронт. Она будет решаться за счёт того, что 
мы поддержим многодетные семьи. Откроем им 
двери в детские сады и школы, на спортивные 
площадки. Это самый принципиальный вопрос, 
который надо решать безотлагательно.

Внешнеполитическую и международную об-

становку Путин великолепно знает. Я с удоволь-
ствием выслушал его ответ об отношении к Ки-
таю. С Си Цзиньпинем Путин встречался 42 
раза. Для нас отношения с Азией, Вьетнамом, 
Индией, Ираном, Пакистаном и Китаем имеют 
исключительно принципиальное значение. 

Потому что натовцы и американцы объявили 
нам войну. Но страны Азии протянули руку по-
мощи России. В Африке 54 страны не поддержа-
ли санкции против нас. Похожая картина и в Ла-
тинской Америке. И наша партия почти со все-
ми этими странами имеет тесные отношения и 
соответствующие договоры.

У нас Иван Мельников возглавляет обще-
ство российско-китайской дружбы. Леонид Ка-
лашников - общество российско-китайского 
сотрудничества. Казбек Тайсаев - общество 
российско-корейского сотрудничества, это 
Северная Корея. А Дмитрий Новиков под-
держивает связи с кубинским обществом и 
в целом с Латинской Америкой. Так что мы 
там продолжаем оказывать влияние. И я бы 
на месте президента особо это отметил. По-
тому что общественное влияние на поддерж-
ку нашей страны сегодня имеет самое прин-
ципиальное значение».

СЕРГЕЙ ОБУХОВ - «КРАСНОЙ ЛИНИИ»: 
«ОСАЖДЁННОЙ КРЕПОСТИ» 
ТРУДНО БУДЕТ ПРИ НЫНЕШНЕМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОМ КУРСЕ!»
Депутат Государственной Думы, член Президиума, се-
кретарь ЦК КПРФ С.П. Обухов в эфире телеканала «Крас-
ная линия» прокомментировал прямую линию Президен-
та В.В. Путина.

«Основная задача власти - успокоить граждан 
и внушить оптимизм, и фактически сегод-

няшняя пресс-конференция стала новым 
«сеансом социальной психотерапии», - 
отметил Обухов.

«Россия, очевидно, выбирает сце-
нарий «осаждённой крепости». В пер-
вом заданном ведущей вопросе о его 
планах на новый президентский срок 

Путин вновь заявил о необходимости 
защиты суверенитета страны, включая 

его силовые, экономические и идеологи-
ческие аспекты. Таким образом, вновь фак-

тически заявлено о необходимости национально-
освободительной борьбы. Вообще Путин достаточно определён-
но выступил против «глобализма по-американски»», - констатиро-
вал эксперт.

«При этом он выступил в защиту монетаристов в правитель-
стве и Центробанке. В частности, глава государства считает, что 
хотя инфляция составляет 7,5% (наверное, как сказал лидер КПРФ                        
Г.А. Зюганов, это «инфляция для членов «ЕР»), это является неболь-
шим недостатком для финансово-экономического блока», - удивил-
ся депутат-коммунист и добавил, что на самом деле обычные граж-
дане сталкиваются с инфляцией в 40% и проблемами выживания.

«Президент отмахивается от проблем, связанных с ЖКХ, ростом 
цен и проблемами выживания граждан и одновременно в ручном 
режиме их решает. Такова нынешняя политическая жизнь», - заме-
тил он.

Вообще, заявил Обухов, в России выстроена уникальная полити-
ческая система, замкнутая на президента, а президентские выборы 
являются формой ответа перед народом и пропагандистской акцией.

Так или иначе, напомнил Обухов, при нынешней социально-эко-
номической системе прибыль банков составляет 2-3 триллиона            
рублей в год, что влечёт за собой сопоставимые убытки для граж-
дан и предприятий.

«При социализме же прибыль изымается в пользу общества и 
социальной политики, а в России она идёт в пользу олигархии и ро-
стовщиков», - сказал эксперт.

«Поэтому КПРФ настаивает на смене социально-экономического 
курса», - резюмировал Обухов, ведь «осаждённой крепости» труд-
но будет выдержать удары при сохранении нынешней финансовой 
политики».
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МЫ ОТКРЫТЫ К ДИАЛОГУ 
И ЧЕСТНОЙ БОРЬБЕ

15 декабря на завершающем в 2023 году заседании Государ-
ственной Думы выступил Председатель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов.  

Юрия Вячеславовича Афонина и 
Дмитрия Георгиевича Новикова, 
которые многое сделали для раз-
вития социальной сферы. Они до-
биваются того, чтобы страна бы-
ла умной, образованной, а граж-
дане - физически развитыми.

Команда спортклуба КПРФ 
в этом году стала абсолютным 
чемпионом по мини-футболу во 
всех категориях: это  дети,  юно-
ши,  студенты. Также она победи-
ла и в суперлиге. А недавно на-
ша команда по шахматам во гла-
ве с Ю.В. Афониным выиграла Ку-
бок России, оставив позади очень 
сильные коллективы.

Сегодня тон в заботе о детях за-
даёт Нина Александровна Остани-
на. Она много сил вложила в то, 
чтобы был принят закон о много-
детных семьях. Вчера президент 
очень грамотно и профессиональ-
но рассуждал на эту тему. 

Но если бы вы приняли этот 
закон, ему бы не пришлось ухо-
дить от проблемы, связанной со 
сбережением народа. Ведь мы - 
единственная страна в мире, ко-
торая в год теряет по полмилли-
она граждан. Только русские по-
сле предательского 1991 г. поте-
ряли 31 миллион человек. Это на 
11 миллионов больше, чем в го-
ды Великой Отечественной вой-
ны. Нам всё равно придётся при-
нимать этот закон, потому что во-
прос усиления поддержки семей с 
детьми не терпит отлагательств.

Для нас исключительно важно 
помочь избирателям честно сде-
лать свой выбор. Мы подготови-
ли целый пакет законов, которые 
позволят нам активизировать ди-
алог с гражданами, сделать его 
ещё более содержательным. Го-
товы и инициативы, позволяющие 
принять решение по дальнейше-
му ремонту Конституции. 

Наш депутат Юрий Петрович 
Синельщиков вместе с большой 
группой юристов подготовил це-

лый пакет законов. Это  закон о 
Конституционном Собрании,  но-
вый Избирательный Кодекс. Сей-
час он завершает подготовку но-
вого Трудового Кодекса. Такой Ко-
декс впервые был принят в Совет-
ской России в 1918 году. Он пока-
зал пример того, что такое забо-
та о человеке, ввёл восьмичасо-
вой рабочий день, декретный от-
пуск, а также отрегулировал всё, 
что связано с поддержкой талант-
ливых учёных, деятелей культуры.

Я считаю, что мы недооценива-
ем те вызовы, которые нам броше-
ны. Ответ на них потребует согла-
сованных усилий и полноценного 
диалога. Руководитель фракции 
«Единая Россия» В.А. Васильев и 
руководитель фракции «Справед-
ливая Россия» С.М. Миронов уме-
ют вести такой диалог. Но мы ино-
гда не слышим друг друга, пото-
му что исполнительная власть до-
вольно часто даёт отрицательные 
отзывы на законы, требующие ско-
рейшего принятия.

У нас в пакете было 174 закона. 
84 из них мы провели. Мы также ор-
ганизовали 29 слушаний, круглых 
столов и 6 крупных выставок. По-
казали вам, как живёт уникальный 
регион Хакасия, где несмотря на 
200 чёрных технологов наш кан-
дидат Коновалов выиграл выборы 
главы республики. А на выборах в 
региональный парламент мы по-
лучили 39% голосов избирателей.

КПРФ открыта к диалогу и чест-
ной борьбе. Но без крупных проек-
тов страна не может развиваться. 
На встрече с президентом я пред-
ложу целый ряд таких проектов. Их 
реализация в советское время вы-
вела нашу тысячелетнюю держа-
ву в авангард человечества. Бла-
годаря им мы одолели фашизм, 
прорвались в космос, создали 
ракетно-ядерный паритет. Это то, 
что делает нас великой державой и 
чем смогут гордиться будущие по-
коления.

Но хотел бы обратить ваше вни-
мание на то, что впереди маячат 
серьёзные угрозы. Прежде всего 
это ресурсное истощение. А ведь 
в наших природных кладовых со-
средоточена треть главных миро-
вых ресурсов. Важнейшие из них - 
вода, хвойные леса и чернозёмы. 
Станем их беречь - и всё будет в 
порядке! Николай Васильевич Ко-
ломейцев внёс целый ряд предло-
жений на эту тему. И если бы вы к 
нему прислушались, наше положе-
ние было бы гораздо легче.

Уже началось великое пересе-
ление народов. Натовцы и амери-
канцы разгромили Ливию, в клочья 
разорвали Муаммара Каддафи. А 
ведь он перекрывал поток бежен-
цев из Африки в Европу. Я был у 
него и видел, как много он сделал 
для своего народа. Любой родив-
шийся ребёнок получал серьёзную 
поддержку от государства и гаран-
тию приобретения собственного 
жилья в будущем. 

А сегодня Европа захлёбывает-
ся от нашествия мигрантов, и нам 
оно тоже грозит. Неслучайно свя-
тейший патриарх Кирилл на 25-м 
Всемирном Русском Соборе уде-
лил особое внимание этой угрозе, 
чреватой большим столкновением 
и кровопролитием.

Многие сейчас говорят об ис-
кусственном интеллекте. Я вижу, 
как носится с ним Греф. Но я ему 
ещё при встрече, которую органи-
зовал Председатель нашей Думы, 
говорил: искусственный интеллект 
в руках плохого человека - только 
во зло. Ведь у искусственного ин-
теллекта нет и не может быть ни 
души, ни совести. Он не в состоя-
нии действовать, опираясь на че-
ловеческий нравственный закон. 

И если вы отдадите его на откуп 
злым людям, это будет концлагерь 
похлеще, чем у Гитлера и Геббель-
са, вместе взятых. Исключительно 
важно понять, что наступает эпоха 
управления человеческим поведе-
нием, когда вас программируют с 
помощью телефона и многих дру-
гих устройств.

Все эти вопросы требуют очень 
профессионального осмысления и 
принятия исторических решений. Я 
считаю, что президент правильно 
заявил о том, что капитализм за-
шёл в тупик и надо особое внима-
ние уделить духовности, справед-
ливости, коллективизму. 

Но для этого нужны иной 
финансово-экономический курс, 
иная бюджетная политика, иное 
использование наших ресурсов 
и честный диалог со всеми дума-
ющими прогрессивными людьми. 
В этой связи мы всё сделаем для 
укрепления связей и с братским 
Китаем, и с нашими левопатрио-
тическими силами.

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

Г.А. ЗЮГАНОВ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ БОЛЬШУЮ 
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЮ ПРЕЗИДЕНТА РФ В.В. ПУТИНА Бюро Ставропольского крайкома КПРФ и чле-

ны партии Грачёвского округа сердечно поздрав-
ляют многие годы активно укрепляющую партию 
и являющуюся большим примером в воспитании 
коммунистов 

семью КУЛИЕВЫХ 
с 50-летием совместной жизни!

Желаем Вам, уважаемые Махядин Адилович 
и Любовь Ивановна, здоровья и благополучия. 
Пусть Ваши любовь и счастье растут с каждым 
годом, а в Вашем доме всегда царят гармония, 
мир и взаимопонимание!

Октябрьский РК КПРФ Ставрополя и первичное 
партийное отделение №37 горячо поздравляют 

Сергея Сергеевича ИВАНОВА с 45-летием! 
Желаем здоровья, счастья, энергии и оптимиз-

ма, активной и успешной работы в партийной ор-
ганизации.

Апанасенковский РК КПРФ и первичное пар-
тийное отделение села Дивного сердечно                            
поздравляют 

Александра Ивановича КОВАЛЕНКО 
с юбилеем!

Желаем Вам крепкого здоровья, благополучия, 
успехов в партийной деятельности, мира и добра. 
Пусть реализуются все Ваши планы!
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ЛЕНИНСКИЙ ЛЕКТОРИЙ

В
озникают вопросы в связи с появлением но-
вого партийного документа. Вопросы о том, 
почему именно сейчас партия сосредотачи-

вает свои силы на ленинском направлении, како-
вы цели и задачи.

Во-первых, давайте напомним, что Компар-
тия - та сила, отличительной чертой которой 
является продуктивная преемственность. Та-
кая преемственность - условие для жизни любого 
коллектива, любой человеческой общности начи-
ная от семьи и заканчивая целой страной. 

Чтобы коллектив любого рода был сплочён, 
дружен, устремлён в будущее, мог решать важ-
ные ответственные задачи, был нацелен на 
развитие, не стагнировал, а хуже того, не де-
градировал, нужна связь поколений и переда-
ча опыта, должна оберегаться та невидимая, 
но крепкая нить, которая проходит из прошло-
го через настоящее в будущее. 

Это хорошо понимали руководители Совет-
ского государства, поэтому вскоре после Вели-
кой Октябрьской социалистической революции 
несмотря на колоссальные трудности появилась 
программа под названием «Памятники республи-
ки». Инициатор - Владимир Ильич Ленин. 

Соответствующий декрет народных комисса-
ров вышел 30 июля 1918 года. Вдумайтесь, ино-
странная интервенция на пике, идёт Гражданская 
война. И тем не менее ленинское правительство 
занимается абсолютно созидательной работой и 
смотрит в будущее. А смотреть в будущее - значит 
не забывать о достижениях прошлого.

Только в Москве и Петрограде было заплани-
ровано установить 167 памятников революцио-
нерам, деятелям российской и мировой культу-
ры, науки. 

Что происходит в следующем, уже 1919 году, 
когда Гражданская война, интервенция вовсю 
бушевали? Советская Россия, окружённая коль-
цом блокады, преодолевавшая огромные лише-
ния, создаёт в голодном и холодном Петрограде 
издательство «Всемирная литература». Задача 
издательства: выпускать на русском языке вели-
кие произведения мировой литературы. Достоя-
ние мировой культуры, по замыслу большевист-
ского руководства, должно стать доступным ши-
рокому читателю в нашей стране. К работе были 
привлечены лучшие специалисты. 

В коллегии, которая редактировала переводы, 
были Блок и Радзинский, китайский отдел возглав-
лял Алексеев, монгольский - академик Владимир-
цев, арабский - знаменитый академик Крачков-
ский, персидский - Ольденбург и так далее. Бы-
ла организована большая студия по подготовке 
переводчиков. Лекции по истории литературы в 
ней читали крупнейшие писатели и учёные. Уди-
вительно, если учитывать, в какой обстановке это 
всё происходило.

Ленину принадлежат те самые знаменитые 

слова на Съезде ВЛКСМ о том, что «коммуни-
стом можно стать только тогда, когда обогатишь 
свою память знанием всех тех богатств, которые 
выработало человечество». И, конечно, ЦК КПРФ 
в своём обращении не мог не вспомнить эту ле-
нинскую установку для молодых коммунистов и 
для партии в целом.

Этой же линии придерживался, безусловно, и 
Сталин, который считал себя верным учеником 
Ленина. Развитие культуры, науки, образования -                                                                                                
тот курс, который Сталин преемствовал, будучи 
верным ленинцем. Именно в этой связи в 30-е 
годы устраняются перекосы, связанные с обще-
ственными науками.

Например, дореволюционное прошлое рисова-
лось исключительно в тёмных красках, а предмет 
«история» как таковой был исключён из школьных 
и вузовских программ. Однако в 1934 году выхо-
дит постановление ЦК ВКП(б) и Совета народных 
комиссаров СССР о преподавании отечественной 
истории в школах СССР. Тогда же была утверж-
дена структура преподавания начиная с Древне-
го мира и заканчивая новейшей историей со всей 
логикой развития исторических событий. 

Следом предмет вернулся в вузы. А спустя два 
года был создан институт изучения истории - Ака-
демия наук СССР. Началась популяризация исто-
рии, появился Бородинский исторический музей, в 
Эрмитаже провели выставку военного прошлого 
русского народа в памятниках искусства и пред-
метах вооружения. Для солдат и командиров бы-
ли проведены лекции о борьбе русского народа 
за свою независимость. 

Прославляются имена Александра Невского, 
Дмитрия Донского, Минина, Пожарского, Ушако-
ва, Нахимова. Эта работа - патриотическая, исто-
рическая - сыграла огромную роль в воспитании 
патриотизма и мобилизации советского общества 
перед войной и в годы схватки с фашизмом.

Что означают сегодняшний памятник Вранге-
лю, который установили в Ростовской области, 
другие эксцессы, которые мы видели в Сибири, 
когда устанавливали памятники Колчаку? Или по-
пытка пришпандорить в Санкт-Петербурге на вид-
ное место табличку в честь Маннергейма, про-
тив которой восстала наша Ленинградская орга-
низация? 

Когда памятники устанавливают Врангелю, 
Колчаку, мотивируют тем, что они в начале своей 
военной карьеры участвовали в географических 
открытиях, героически сражались на полях Пер-
вой мировой войны и так далее. Но когда уста-
навливали первые памятники Бандере на Украи-
не, там тоже акцентировали внимание на украин-
ской самостийности, независимости. 

Только стали быстро вырастать молодые поко-
ления, для которых Бандера был человеком, хо-
дившим с нацистской символикой и был ставлен-
ником Гитлера. И в их глазах если памятник Бан-

дере стоит, это значит, что происходит легализа-
ция нацизма. Так и случилось. 

Это произошло в том числе с помощью техно-
логий трансформации мировоззрения значитель-
ной части украинского общества. Что означает па-
мятник Врангелю, который на финальном этапе 
своей жизни стал откровенным коллаборантом и 
участвовал в уничтожении Российского государ-
ства, в разделе российской земли иностранными 
державами, лишь бы они поддержали его в ходе 
Гражданской войны, в его войне с большевиками? 

Сейчас нас уверяют, что он когда-то совершал 
подвиги на фронтах Первой мировой войны, но 
завтра уже вырастут поколения, для которых это 
будет легализацией той либеральной политики, 
часть представителей которой сейчас сбежала за 
рубеж. Да и Врангелю ничего больше не остава-
лось, когда его вынудили уехать за границу.

КПРФ строит свою работу на тех же принципах, 
на которых её строили Ленин, Сталин, стремится 
соответствовать тем же ценностям. Недопусти-
мо, неразумно, порочно отбрасывать достижения 
этих мыслителей. И, конечно, Ленин занимает в 
этом ряду место совершенно особое. Его фигура 
абсолютно выдающаяся и для российской, и для 
мировой истории. И, самое главное, его идейное 
и практическое наследие не потеряло свою зна-
чимость сегодня, и потерять не могло.

Мир и сегодня развивается по Ленину, со-
гласно его открытиям, наработкам, согласно 
теориям империализма. Такова одна из глав-
ных мыслей обращения ЦК партии к гражда-
нам России.

Чем в современном мире острее положение, 
чем оно напряжённее, тем внимательнее стоит 
изучать ленинские идеи и использовать его вы-
воды. Поэтому партия сосредотачивает свои си-
лы на ленинском направлении, считает, что это 
следует сделать России и миру в целом. Импери-
ализм, блестящий анализ которого дал Ленин, и 
сегодня ведёт планету к катастрофе, и ясно, что 
спасение человечества в социализме.

Для КПРФ пропаганда ленинского насле-
дия - не новость, это не какая-то особенность 
в нашей работе, не новинка, не специфика те-
кущего момента. Для нас это задача постоян-
ного характера.

 Впереди президентские выборы. Самое вре-
мя для того, чтобы обсуждать стратегию развития 
страны. Наши оппоненты всегда уходят от деба-
тов, содержательного разговора, обсуждения про-
грамм, а мы на этом продолжаем настаивать. Пре-
зидент, по российскому законодательству, обла-
дает самыми большими полномочиями. 

То, какую политику будет проводить он в тече-
ние следующих шести лет, чрезвычайно важно 
не только для этих шести лет, но и для будущего. 
Самое время обсуждать образ будущего России, 
стратегию развития, перспективы, делать боль-

К сожалению, такие взгляды 
поселились в головах мно-
гих людей, которые в целом 

разделяют взгляды Ленина, Ста-
лина и других вождей большевиз-
ма. Это очень опасные заблужде-
ния. Такие заблуждения - довольно 
хитрое оружие в руках буржуазии. 
Таким образом не прекращаются 
попытки противопоставить Стали-
на Ленину и навязать совершенно 
ложные стереотипы и модели по-
ведения. 

Марксизм - не догма, не какие-
то раз и навсегда установлен-
ные постулаты марксизма и ле-
нинизма, это руководство к дей-
ствию, прежде всего метод по-
знания действительности. Это 
та самая диалектика, которая по-
зволила Ленину и Сталину на кру-
тых виражах истории делать, ка-
залось бы, совершенно неверо-
ятные повороты. Посмотрите, че-
го стоит один переход от полити-
ки военного коммунизма к нэпу. 
Правильно Геннадий Андреевич 
сказал, что его многие не поняли 
даже среди, казалось бы, верных 
марксистов.

Ещё одно важное обстоятель-
ство, на которое я бы хотел обра-
тить внимание. Со времён горба-
чёвской перестройки и до сей по-
ры идёт постоянное навязывание 
тезиса о том, что отношения меж-
ду Лениным и Сталиным на протя-
жении всех лет их совместной ра-
боты носили довольно напряжён-
ный характер. Ленин всё время 
пытался избавиться от Сталина, 
всегда был недоволен не только 
его личными человеческими каче-
ствами, но и политическими взгля-
дами и т.д. 

Ну, начнём с того, что Ленин и 
Сталин - действительно, по Ма-
яковскому, как Ленин и партия, 
близнецы-братья. Сталин всегда 
был правой рукой Ленина. С того 
момента как, собственно говоря, 
большевистская партия возникла 
в 1912 году, когда Ленин оконча-
тельно принял решение порвать с 
меньшевиками и создавать в рам-
ках РСДРП саму большевистскую 
партию. Он понял, что с меньше-
виками дальше не по пути, они бу-
дут тянуть фракцию большевиков 
назад. Сталин был кооптирован в 

12-м году в состав ЦК, а в ноябре 
1917 года уже вошёл в состав узко-
го бюро ЦК.

Напомню первый правитель-
ственный кризис. Тогда многие 
члены ЦК, которые, казалось бы, 
были верными ленинцами, тот же 
Каменев, тот же Зиновьев, Милю-
тин и так далее, подали в отстав-
ку. Большевики вынуждены были 
создать новый состав временного 
советского правительства вместе 
с левыми эсерами и соответству-
ющим образом укрепить руково-
дящее ядро партии. Так, в состав 
руководящего ядра партии, кото-
рая тогда называлось ещё Бюро, 
вошли всего четыре человека. Это 
были Ленин, Сталин, Свердлов и 
Троцкий. Такое положение Стали-
на при Ленине было всегда, и оно 
постоянно укреплялось.

Вопреки ходячей версии о том, 
что пост генсека был учреждён по 
инициативе Зиновьева и Каменева 
и именно они инициировали назна-
чение на этот пост Сталина - ложь. 
Есть документальные свидетель-
ства, в том числе и личные записки 
Ленина Сталину, из которых следу-
ет, что и учреждение этого поста, и 
назначение Сталина на этот пост 
были инициированы исключитель-
но Лениным. 

Более того, есть личная записка 
Ленина Сталину, где он его просит 
две трети своего времени сосре-
доточить на работе генсека. Тог-
да у Сталина было ещё два ответ-
ственных поста: он был народным 
комиссаром по делам националь-
ностей и народным комиссаром 
рабоче-крестьянской инспекции.

А теперь подходим к ленинско-
му политическому завещанию. Хо-
чу обратить ваше внимание, что 
есть замечательное и уже теперь 
известное исследование послед-
них ленинских работ профессора 
МГУ Валентина Сахарова. Он на-
писал большую монографию и за-
щитил её в качестве докторской 
диссертации. 

Сахаров убедительно пришёл 
к выводу, что целый ряд так на-
зываемых ленинских работ на са-
мом деле ему не принадлежит, в 
том числе по вопросу об автономи-
зации, где он даёт крайне нелице-
приятные характеристики Стали-

шие прогнозы. И фигура Ленина в этом отноше-
нии, его политика неизбежно возникают. Даже ес-
ли вы хотите попробовать его учение опровер-
гнуть.

Есть такое выражение: «Нет ничего практич-
нее теории». С этим трудно не согласиться. Ес-
ли практика ставит целью преобразование об-
щества, то эта работа не может не находиться 
в тесной связи с теорией. Они друг друга под-
питывают и взаимно обогащают.

 Не случайно Сталин незадолго до смерти про-
износит свою знаменитую фразу «Без теории нам 
смерть». Он говорит про теорию, но одновременно 
и про практику социалистического строительства. 
Если про теорию забудем, если не будем уделять 
ей внимание, то и практически не сможем достичь 
тех успехов, которых должны достигнуть.

Без внимания к теории смертельная опасность 
существовала для социализма в период горбачёв-
ской перестройки, что подтвердила сама жизнь. 
Сталин оказался прав. Недостаточное внимание 
к развитию марксистско-ленинских идей в позд-
нем советском обществе во многом подготовило 
контрреволюцию власти, реставрацию власти ка-
питализма и сделало возможной горбачёвщину.

Советскую власть начинали со слов верности 
революции, верности ленинским идеям. КПРФ 
никогда не отделяла Ленина-теоретика, учёного, 
идеолога от Ленина-практика, революционера, 
партийного строителя. Мы прекрасно понимаем, 
что ни Великий Октябрь, ни победа над интервен-
тами, белогвардейцами, ни восстановление стра-
ны в годы НЭПа, ни образование СССР не могли 
бы состояться без глубокой тщательной прора-
ботки на теоретическом уровне. 

Вглядитесь, всмотритесь в темы создания 
СССР, политики большевиков, и вы это обяза-
тельно увидите. В частности, на примере борь-
бы Сталина с попытками украинизации русского 
пролетариата на территории Украинской ССР, чем 
занималась часть партаппаратчиков в ЦК КП(б)У. 
Сталинская логика в борьбе с этими тенденция-
ми делалась не по произволу, не по прихоти, не 
потому, что мне нравится или не нравится та или 
другая национальная политика в Киеве. 

Сталин свои претензии к проводникам этой по-
литики чётко артикулировал через ленинское на-
следие, через марксизм, ту теорию, которой пар-
тия придерживалась. В этом отношении есть бле-
стящая статья Юрия Павловича Белова, она в 
сентябре вышла в «Правде», по проблемам Укра-
ины, украинского национализма, исторической ре-
троспективы, современности. Всё представлено.

Сегодня время всё настойчивее требует вдум-
чивого анализа идей Ленина и Сталина. Ситуа-
ция в России и мире накаляется стремительно. 
Еще десять лет назад многие не могли и предви-
деть, что так быстро возникнет клубок противоре-
чий, конфликты будут так ускоренно возникать на 
Украине, Ближнем Востоке, будет так быстро на-
растать конфронтация между США и Китаем, но 
сегодня это есть. 

Эти тенденции ещё в 2002 году были просмо-
трены и проанализированы в книге руководителя 

КПРФ «Глобализация и судьба человечества». Не 
случайно она переведена на несколько языков, и 
не случайно мы на наших семинарах регулярно 
вспоминаем об этой работе.

Теоретическое наследие Ленина сегодня про-
сто необходимо хотя бы потому, что в начале про-
шлого века мир находился в очень похожем кон-
тексте событий. По интенсивности, логике, мас-
штабу, динамике, последствиям. И Ленин эти про-
цессы осмысливал, вникал в них, разложил всё 
по полочкам, сделал глубокие выводы и предло-
жил выход из смертельно опасного тупика, в ко-
торый мир загнал капитализм. Эти выводы не по-
теряли своей актуальности.

Во все времена появлялись люди, которые ста-
вили под сомнение уже достигнутые разработки, 
законы. Например, физики…. Но по большей части 
такие чудаки безобидны. В крайнем случае для 
них можно врачей вызвать. Куда опаснее ниспро-
вергатели другого масштаба. Те, которые утверж-
дают, что марксизм - сказка, а идеи Маркса, Эн-
гельса и Ленина раньше, может, и работали, а те-
перь эти времена прошли. 

Гениальность наших учителей как раз в том, 
что они ничего не придумали и не конструирова-
ли искусственно. Они открыли объективные зако-
ны развития общества, и потерять своего значе-
ния со временем эти законы не могут.

Да, любая теория требует развития, обогаще-
ния. Да, за первыми открытиями последовали от-
крытия Эйнштейна, Лобачевского, Курчатова. Но 
они потому и появились, что была база. Так и с 
марксизмом… Наша обязанность его развивать, 
но это не отменяет того, что центральные принци-
пы научного коммунизма точны и верны.

А как сильно изменился мир со времён Лени-
на? По форме да: ноутбуки, сотовая связь, косми-
ческие корабли… На фундаментальные вещи да-
вайте посмотрим. Исчез ли капитализм? Исчезла 
ли эксплуатация? Исчезло ли стремление к выго-
де капитала? Отменён ли империализм, когда но-
вая Антанта стремится к покорению мира, грабежу 
его богатства и в том числе осуществляет агрес-
сию в сторону России? 

Может быть, нищета и неравенство пропали? 
Да нет, по данным ООН и других международных 
организаций, бедность, голод, нищета растут все 
последние годы. Только Китай справился с зада-
чей, сформулировав идею, что человечество мог-
ло бы к 2030 году использовать свои ресурсы так, 
чтобы избавиться от бедности повсеместно. Да, 
теоретически это было возможно. Но для этого 
всем надо было развиваться на своей экономи-
ческой основе, как Китай. 

И Китай не только достиг этого, он сделал это 
на десять лет раньше, и ни один пропагандист 
на Западе не смог это опровергнуть. Так что Ле-
нин - не про вчера, это про сегодня. И на завтра - 
точно. Потому что бороться с капитализмом нам 
предстоит и завтра.

Дмитрий НОВИКОВ, 
заместитель Председателя ЦК КПРФ

ДМИТРИЙ НОВИКОВ: «ВРЕМЯ ТРЕБУЕТ 
АНАЛИЗА ЛЕНИНСКИХ ИДЕЙ»

У нас в руках документ чрезвычайно важного как идейно-теоретического, так и практико-
политического характера. Опубликован он в «Правде» и в «Советской России» … Обра-
щение называется «В будущее - с Лениным!». И сегодня партийно-политическая учё-
ба проходит по теме «Ленин и Сталин в современной идейной борьбе».

ПОНИМАТЬ ДИАЛЕКТИКУ КЛАССИКОВ

ну, а также констатирует, что, де-
скать, Сталин, сделавшийся ген-
секом, сосредоточил в своих руках 
необъятную власть. И вроде бы как 
Ленин не уверен, что Сталин всег-
да сможет аккуратно пользоваться 
этой властью. А также вроде бы как 
Ленин предлагал обдумать способ 
перемещения Сталина с этого по-
ста и т.д. 

Сталин стал генсеком в апре-
ле 22-го года, а статья эта якобы 
была надиктована Лениным в де-
кабре 22-го года. За полгода Ста-
лин не мог при всем своём жела-
нии сосредоточить в своих руках 
необъятную власть. Не мог, пото-
му что только стали формировать-
ся сам партийный аппарат и парт-
номенкулатура, которую он созда-
вал вместе с Молотовым и Кага-
новичем.

Я напомню, что к тому времени 
Ленин уже писать не мог. Это бы-
ли диктовки. Причём было приня-
то специальное решение, по кото-
рому Ленину было разрешено 5-10 
минут диктовать свои мысли трём 
своим секретарям. Они потом это 
всё запечатывали, заклеивали 
сургучом и на конвертах писали: 
«Вскрыть только после ленинско-
го выздоровления либо после его 
смерти».

Что касается кооперативного 
плана. Дескать, Сталин провёл 
коллективизацию, тем самым по-
рушив тот самый кооперативный 
план, о котором мечтал Ленин. 
Действительно, в его статье о ко-
операции, которая, кстати, тоже 
надиктована, а не написана, бы-
ла такая фраза, что для нас про-
стой рост кооперации в условиях 
Советской власти тождественен 
росту социализма. У Ленина по-
стоянно менялся взгляд на те или 
иные доктринальные установки на 
реальную политику и т.д. 

Последние годы, примерно 10-15 лет, даже среди людей 
левых взглядов стал довольно популярен миф о том, что 
Сталин отринул ленинский план построения социализма, 
и, более того, Сталин расстрелял ленинскую гвардию, вос-
создал Российскую империю в форме красной империи, 
что он красный император. Ну и так далее.

Я вам скажу, что у него за два 
года четырежды поменялся взгляд 
на НЭП. Если вы возьмёте его до-
клад на X партийном съезде, там 
он объясняет причины перехода 
от политики военного коммуниз-
ма к НЭПу, что НЭП - временное 
отступление, вызванное неудача-
ми политики военного коммунизма. 
Временное отступление. Советую 
учиться ленинской диалектике. А в 
мае, т.е. через два месяца, он пи-
шет статью о продналоге и гово-
рит, что НЭП - всерьёз и надолго. 
Как это объяснить? 

Ленин в марте говорит, что это 
временное отступление, а в мае, 
что это всерьёз и надолго. А в но-
ябре 21-го года в статье о значе-
нии золота после полной победы 
социализма он предлагает реаби-
литировать, по сути дела, идеи ре-
формизма в марксизме, против че-
го нещадно боролся все годы сво-
ей политической деятельности, 
и говорит, что в коренных вопро-
сах экономического строительства 
нам надо не ломать всё через ко-
лено, а учиться торговать  у капи-
талистов. Как это так? И это Ленин.

Это третий взгляд его на пути 
строительства социализма через 
призму НЭПа, и вдруг вот в дека-
бре 22-го - в начале 23-го выходит 
эта самая работа о кооперации, где 
уже звучат идеи протонизма, про-
тив которых он тоже боролся. Но 
он их реабилитирует и говорит, что 
для нас, т.е. для крестьянской Рос-
сии, где подавляющее большин-
ство составляет крестьянское на-
селение, простой рост кооперации 
тождественен росту социализма.

Смотрите, что делает Сталин. 
Условия, в том числе и междуна-
родной обстановки, когда британ-
цы разорвали с нами дипотноше-
ния, используя знаменитую фаль-
шивку Зиновьева - «письмо Комин-
терна английским рабочим». Ста-
лин выступал на XV партсъезде и 
сказал, что в воздухе запахло но-
вой мировой войной. Англосаксы 
её уже готовят. 

Сталин прекрасно понимал, что 
в этих условиях оставаться залож-
ником кулака страна не может. Ес-
ли раньше хлебные забастов-
ки, которые возникали весной и                      
осенью, регулировались прави-
тельством через налоговые манёв-
ры, то теперь принципиально надо 
было решать куда более сложный 
вопрос. Поэтому Сталиным объяв-
ляется одновременно политика ин-
дустриализации, коллективизации 
и культурной революции. Ставится 
триединая задача.

Почему первоначально дей-
ствительно не пошла коллективи-
зация? Почему Сталин потом напи-
сал свою знаменитую статью «Го-
ловокружение от успехов», а затем 
через две недели, 14 марта 1930 
года, выходит и постановление ЦК 
о борьбе с искривлениями партий-
ной линии в колхозном строитель-
стве. Все сталинские постановле-
ния предельно чёткие о борьбе с 
искривлениями партлинии. 

Тогда существовали несколько 
видов кооперативов, в том числе 
и на селе, с разной формой обоб-
ществления хозяйства. Так назы-
ваемые ТОЗы по обработке земли, 
так называемые коммуны  и так да-
лее. Одной из таких форм были те 
самые артели, которые мы с вами 
называем традиционным словом  
«колхоз».

Коллективное хозяйство и есть 
сельскохозяйственная артель. Хо-
тя изначально стали насаждать 
коммуны с максимальной степе-
нью обобществления всего и вся 
вплоть до нижнего белья. Имен-
но такая форма коллективизации 
вызвала создание так называемых 
бумажных колхозов и неприятие 
значительной части крестьянства. 
Сталин сначала не уловил этого, а 
когда пошла информация с мест, в 
том числе от того же Шолохова, он 
понял, каких дров наломали в пер-
вый год коллективизации, поэтому 
появляется та статья, а затем соот-
ветствующие постановление и из-
менение коренной линии в колхоз-
ном строительстве.

Когда на селе стали создавать 
колхозы в виде артелей, вот тогда 
всей душой середняк и бедняк при-
няли эту политику Советской вла-
сти, которая шла рука об руку с лик-
видацией кулачества как класса. К 
тому времени кулаки уже заняли 
львиную долю советской деревни. 

Не случайно даже столпы ли-
беральной историографии будучи 
порядочными историками вынуж-
дены были признать, что вот этот 
второй этап коллективизации, ког-
да началась решительная борьба 
с кулачеством, выбивание эконо-
мической основы из-под кулаче-
ства, то 85% советской деревни 
поддержали это. 

Поэтому Земсков и написал 
свою последнюю работу и оза-
главил её «Сталин и народ, поче-
му не было восстания». Восстания 
не было потому, что львиная до-
ля советской деревни поддержала 
вождя. И когда всякая антисовет-
ская сволочь начинает нам расска-
зывать, что в годы коллективиза-

ции было изничтожено самое рабо-
тоспособное советское крестьян-
ство, то надо знать реальные ар-
хивные цифры. 

На начало 30-х годов числен-
ность советской деревни была 
примерно 133-134 миллиона че-
ловек. Период раскулачивания, 
его пик, пришёлся на 31-32 годы. 
Раскулачиванию подверглись, 
в том числе необоснованному, 
тут тоже надо говорить правду,                                            
1 800 000 человек. 

Вы скажете, это очень много. 
Это действительно очень много. 
Тем более если смотреть на эту 
проблему через призму каждой 
конкретной семьи. Но если смо-
треть в масштабах тех процессов, 
которые происходили в стране в 
ходе гигантской трансформации, 
то это менее полутора процентов 
крестьянского населения страны.

Вообще за считаные годы по-
рядка 20 миллионов крестьян пе-
реселились в города, пополнили 
собой промышленный пролета-
риат: ряды инженеров, техноло-
гов, учёных, врачей и учителей. 
На 20 миллионов за какие-то счи-
таные годы произошло сокраще-
ние деревни. Но по валовому объ-
ёму производства зерна, молока, 
мяса советская колхозная дерев-
ня превзошла царскую Россию и 
нэповскую.

Более того, автоматизация, ме-
ханизация, электрификация совет-
ской деревни позволили в среднем 
сократить продолжительность ра-
бочего дня советского колхозного 
крестьянина с 18 с половиной до 
10 с половиной часов и на колхоз-
ном поле, и на своём. Гигантский 
прорыв!

А посмотрите, как увеличилась 
продолжительность жизни совет-
ских крестьян в довоенный пери-
од. Если в царской России сред-
няя продолжительность жизни 
мужика-хлебороба составляла 37 
лет, а женщины вообще 29, то к 
началу войны средняя продолжи-
тельность жизни сельских жителей 
выросла, вы только вдумайтесь в 
эту цифру, на 26 лет. Вот вам пре-
имущество Советской власти. И 
это при всех сложностях гигант-
ских процессов, которые происхо-
дили в стране.

Вот почему вам надо как мо-
лодым партийцам всё время об-
ращаться к ленинскому и сталин-
скому наследию. Я сейчас пишу 
книгу, которая предварительно 
будет называться  «Ложь и прав-
да о российской экономике 1945-
1985 годов». Мне приходится чи-

тать очень много литературы мо-
их коллег, и плюс огромное количе-
ство документов. Сейчас дописал 
последнюю главу про сталинскую 
экономику, которая была посвяще-
на проблемам создания учебника 
политэкономии.

Этой проблемой Сталин лич-
но занимался четверть века. Вы 
только представьте себе, глава 
партии, глава государства, на ко-
торого свалились гигантские про-
блемы, лично занимается созда-
нием учебника по политэкономии. 
Он, кстати, в одной из бесед и ска-
зал о том, что старые марксисты 
учились марксизму по подлинни-
кам, спорили, дискутировали. 

Тем, кто пришли им на смену, не-
когда было учиться марксизму, они 
на практике реализовывали марк-
систские установки, а нынешнее 
поколение партийцев знает марк-
сизм по газетным статьям и фелье-
тонам, в лучшем случае цитатам.

Если мы сейчас не вооружим 
нынешнее поколение партийцев 
научной теорией строительства 
социализма, нас ждут, я цитирую 
Сталина, деградация и смерть. 
Сталин - провидец. Этого не сде-
лали при Хрущёве и при Брежневе, 
к сожалению. Не вооружили новое 
поколение научной теорией строи-
тельства социализма. 

Ленин и Сталин строили соци-
ализм на ощупь методом проб и 
ошибок, поэтому ни в марксист-
ском наследии, ни в ленинском 
вы не найдёте развёрнутой про-
граммы строительства социа-
лизма. Их главная заслуга состо-
яла в том, что они мастерски, гени-
ально препарировали капитализм 
и доказали его неизбежную гибель 
прежде всего в результате антаго-
нистических противоречий. И пока-
зали, что пролетариат станет мо-
гильщиком этого капитала. Сталин 
это прекрасно понимал.

И последнее, почему полезно 
читать классиков. Лет 5-6 назад я 
для «Литературной газеты» напи-
сал статью из истории демократии. 
Писал в русле недавно перечитан-
ной ленинской работы, в которой 
Владимир Ильич говорит Каутско-
му: «Карл, Карлуша, прекрати 
вешать лапшу на уши обывате-
лю, заявляя о какой-то чистой 
демократии. В классовом обще-
стве демократия всегда будет 
носить классовый характер». 

Евгений СПИЦЫН, 
историк



М
олодые специалисты гордо продолжают дела великих врачей, 
среди которых Николай Фёдорович БУЛАНОВ - заслуженный 
врач России, успешно врачевавший и посвятивший себя бла-

городному делу - сохранению здоровья ветеранов войн и труда. До 
работы в госпитале Николай Фёдорович трудился в Монголии, вно-
сил неоценимый вклад в изучение и спасение жизней детей от опас-
ного заболевания «Сап».  

Долг каждого человека - помнить о великих медиках, служивших 
во благо человечества и родного Отечества.

Поздравляю дорогих  соотечественников в белых халатах с насту-
пающим новым годом! Крепкого здоровья, семейного благоденствия, 
бодрости духа и исполнения ваших заветных желаний!  

Виктор Александрович ДЬЯКОВ, 
Почётный ветеран Ставрополья, 

Почётный работник АПК Ставропольского края
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

О
ппозиция власти в лице ком-
мунистов ставит перед со-
бой задачу пристально от-

слеживать и анализировать эти 
успехи и при отсутствии таковых 
развенчивать властное мифо-
творчество.

Газета «Родина» в своих пу-
бликациях не единожды обра-
щалась к этой теме и рассматри-
вала, как идут дела в сельском 
хозяйстве, в инвестиционной и 
социальной сфере. Итогом этих 
рассмотрений был вывод: мно-
гочисленные провалы и неудачи 
власти ею замалчиваются, а ми-
кроскопические и малозначимые 
достижения возводятся в превос-
ходную степень. 

Между тем, пользуясь дове-
рием народа, власть не должна 
его обманывать и вводить в за-
блуждение. Предлагаемый чита-
телю очередной анализ посвя-
щён ещё одной важной для жи-
телей края отрасли - транспорт-
ному комплексу.

Транспорт края, без преувели-
чения, представляет собой круп-
ный хозяйственный комплекс, 
включающий в свой состав ещё 
три подотрасли. По значимости в 
экономике, в социальной сфере и 
по количеству занятых в ней ра-
ботников транспортная отрасль - 
наиболее крупная в крае. В ней 
трудится почти каждый десятый 
от общего числа занятых в эко-
номике края. По этому показате-
лю она на четвёртом месте после 
промышленности, сельского хо-
зяйства и строительной отрасли.

При этом строительство не 
имеет своего регионального ми-
нистерства в отличие от трёх вы-
шеназванных отраслей, хотя на 
федеральном уровне министер-
ство транспорта имеется. У сосе-
дей края ситуация разительно от-
личается от нашей. В Ростовской 
области имеется министр транс-
порта в ранге заместителя губер-
натора области. 

В Краснодарском крае имеет-
ся аналог министерства - депар-
тамент по транспорту. Из этого на-
прашивается вывод, что на фе-
деральном уровне и в соседних с 
краем регионах лучше наших чи-
новников понимают значимость 
транспортной отрасли для эконо-
мики и социальной сферы регио-
на. В Ставропольском же крае она 
с приходом рыночных времён поч-
ти всё время ходила в примаках.

История вопроса такова. Дли-
тельное время данная сфера бы-
ла в составе министерства про-
мышленности и энергетики. За-
тем во времена губернаторства 
В.Г. Зеренкова, в структуре прави-
тельства СК появилось министер-
ство транспорта. Просуществова-

ло оно недолго, полтора года, и с 
приходом новой команды губер-
натора В.В. Владимирова мини-
стерство было тихо ликвидиро-
вано. Вопросы управления транс-
портной сферой края возложили 
на строителей - министерство до-
рожного хозяйства.

Логика такого решения с тру-
дом поддаётся рационально-
му осмыслению. В этом случае 
можно только предположить, что 
с губернатором во власть приш-
ли менеджеры, владеющие в 
основном навыками управления 
финансовыми потоками и имею-
щие слабое представление о том, 
как функционирует транспортная 
сфера. 

Они посчитали её для эконо-
мики края малозначимой, а на-
личие отдельного министерства 
транспорта избыточным, и лик-
видировали его. Единственным 
логическим объяснением, поче-
му транспорт был передан в со-
став строительного ведомства, 
может быть только то, что ав-
тотранспорт использует авто-
мобильные дороги, и этого для 
«архитекторов» структуры пра-
вительства, как оказалось, бы-
ло достаточно. А ведь производ-
ственные процессы и использу-
емые технологии в промышлен-
ности, строительстве и на транс-
порте абсолютно разные и ма-
ло имеют между собой общего.

Транспортная отрасль - весьма 
специфичная сфера. Она имеет 
высокую социальную значимость 
для граждан, так как ею пользу-
ется, без преувеличения, каж-
дый житель края. По сравнению с 
другими отраслями она имеет бо-
лее высокий уровень производ-
ственных рисков (производствен-
ные аварии, ДТП, катастрофы, в 
которых гибнут не только работ-
ники, но и люди, пользующиеся 
услугами транспорта). 

Поэтому и в СССР, и в разви-
тых странах транспортная от-
расль, и особенно та её часть, ко-
торая связана с перевозкой пас-
сажиров, всегда жёстко регла-
ментировалась, контролирова-
лась государством и обеспечи-
валась субсидиями.

Если в работе железнодо-
рожной и авиационной отрас-
лей роль государства сохрани-
лась на высоком уровне, то в ав-
тотранспорте с приходом рыноч-
ных механизмов всё было отда-
но на откуп предпринимателям-
перевозчикам. Пассажирский 
автомобильный транспорт в ито-
ге стал исключительно бизнес-
сферой с жёсткой конкуренцией 
в худшем её виде, главный прио-
ритет которой - извлечение мак-
симальной прибыли. 

«М
ы чтим память ве-
личаевских молодо-
гвардейцев, для нас 

это является очень важным и 
значимым. Величаевские моло-
догвардейцы - символ мужества 
и самоотверженности для всех 
членов Ленинского комсомола 
Ставрополья и является источ-
ником вдохновения и силы, при-
мером верности клятве, идео-
логии и любви к Родине», - от-
метил первый секретарь Став-
ропольского краевого комитета                  
ЛКСМ РФ Вадим Фусточенко.

В августе 1942 года Левокум-
ский район был оккупирован 
немецко-фашистскими войска-
ми. Незадолго до оккупации по 
поручению бюро Левокумско-
го РК ВКП(б) комсомолец Алек-
сандр Скоков создал подполь-
ную организацию. 

Её участники собирали раз-
ведданные о противнике и пере-
давали партизанам и советским 
войскам, минировали дороги, 
снабжали партизан взрывчаты-
ми веществами и тёплой одеж-
дой, распространяли листовки и 
сводки Совинформбюро. 

Участники молодёжной ком-
сомольской организации ока-
зали большую помощь регу-
лярным частям Красной Ар-
мии, находившимся в обороне 
в 10-15 километрах от села Ве-
личаевского. Александр Ско-
ков неоднократно переходил 
линию фронта, выполняя зада-
ния особого отдела 9-й дивизии 
40-го кавалерийского корпуса, 
которым командовал генерал-
лейтенант Н.Я Кириченко. 

При участии Скокова уничто-
жен 28 предатель, пленён фа-
шистский комендант села Ве-
личаевского и Урожайного, каз-
нена фашистская разведчица                      
Е. Кочетова.

По доносу предателей 6 де-
кабря 1942 года фашистам уда-
лось арестовать А.И. Скокова и 
других членов организации. Ско-
кова жестоко пытали несколько 
дней, однако своих товарищей 
он не выдал. 7 декабря 1942 года 
Александр, Кузьма Напханюк и 
Василий Обмачевский были каз-
нены на глазах у односельчан.

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 8 мая 1965 

года Александру Ивановичу Ско-
кову присвоено звание Героя Со-
ветского Союза (посмертно). Вы-
соких государственных наград 
были удостоены его погибшие 
товарищи.

Ставропольский краевой ко-
митет комсомола выражает 
огромную благодарность чле-
ну бюро крайкома КПРФ, пер-
вому секретарю Левокумского 
РК партии Елене Владиславов-
не Шаталовой за организацию 
данного  мероприятия и радуш-
ный приём на гостеприимной ле-
вокумской земле. 

Ставропольский крайком 
ЛКСМ РФ

Слева направо: член Ставропольского крайкома ЛКСМ РФ, секретарь 
Пятигорской комсомольской организации А. Алымова, член крайкома 
комсомола, второй секретарь Невинномысского ГК ЛКСМ РФ Л. Троян, 
член комиссии краевого комитета ЛКСМ РФ по профсоюзной работе 
А. Попова и кандидат в члены ЦК, первый секретарь Ставропольского 
краевого комитета ЛКСМ РФ В. Фусточенко

14 декабря состоялся со-
вместный Пленум Ленинско-
го райкома и КРК КПРФ по ма-
териалам VII (октябрьского) 
Пленума ЦК КПРФ и IX Плену-
ма краевого комитета и КРК 
краевого отделения КПРФ «О 
работе народных лидеров в 
массах по выполнению про-
граммы Победы и задачах 
партийных организаций, вы-
текающих из решений VI Пле-
нума ЦК КПРФ и IX Пленума 
краевого комитета».

Н
а Пленуме председатель-
ствовала член бюро Став-
ропольского крайкома 

КПРФ, первый секретарь райкома 
партии Марина Козина  (на сним-

ке). Она выступила по вопросу 
«О работе народных лидеров в 
массах по выполнению Програм-
мы Победы и задачах партийных 

организаций, вытекающих из ре-
шений VI Пленума ЦК КПРФ и IX 
Пленума краевого комитета».

В работе приняли участие 
председатель контрольно-
ревизионной комиссии Ставро-
польского краевого отделения 
КПРФ Валерий Адаменко, первый 
секретарь Октябрьского райкома 
КПРФ, депутат Думы Ставрополя 
Тамерлан Чершембеев (на сним-
ке) и главный редактор газеты 
«Родина» Кирилл Сочилов.

Тамерлан Чершембеев расска-
зал о работе фракции КПРФ, кото-
рую он возглавляет в Думе Став-
рополя.

Кирилл Сочилов выступил по 
теме «В будущее - с Лениным» с 
основными тезисами этого обра-

Хочу обратиться с глубокой благодарностью и призна-
тельностью начальнику госпиталя Игорю Николаевичу Ло-
бач, заместителю начальника госпиталя Майе Исмаилов-
не Адуевой, заведующей вторым неврологическим отде-
лением Ольге Владимировне Креховой, врачу-неврологу 
Уцуми Магомедовичу Магомедову и всем работникам ГКУЗ 
«Ставропольский краевой госпиталь для ветеранов войн» 
за невероятный труд и самоотверженность, высокий уро-
вень профессионализма и внимательность к пациентам.

ДЕГРАДАЦИЯ ТРАНСПОРТНОЙ ОТРАСЛИ
Из политэкономии всем известен постулат: состояние эко-
номики определяет вектор политических процессов в це-
лом по стране и в регионах. Власть, не забывая об этом, 
всеми силами пытается представить населению края бла-
гообразную подлакированную картинку успехов и достиже-
ний в экономической сфере. И формирует миф о том, как она 
успешно справляется с трудной задачей развития экономи-
ки, социальной сферы и других сторон общественной жиз-
ни в условиях рынка в соответствии с программными уста-
новками и мандатом, полученным ею от народа на выборах.

Перевозчики, исходя из сво-
их коммерческих интересов, ста-
ли во многом явочным порядком 
определять транспортную поли-
тику в самых различных сферах - 
в формировании маршрутной се-
ти, выборе типа подвижного со-
става, режимах работы на линии, 
режимах труда и отдыха водите-
лей, установлении тарифов, осу-
ществлении обязательных к вы-
полнению гаражных процессов и 
процессов, обеспечивающих без-
опасность перевозок.

Всё это в целях максимизации 
прибыли предпринимателями 
упрощалось, выполнялось фор-
мально, в основном на бумаге, а 
многое из советского наследия 
демонтировано. Отрасль силь-
но деградировала, и всё время 
её существования её преследу-
ют многочисленные проблемы. 

Для граждан края ухудшились 
транспортная подвижность и до-
ступность услуг, транспортная 
связанность территорий края. 
Появились убыточные маршру-
ты, которые перевозчики не хо-
тят обслуживать. Соответственно 
появились сёла, хутора, не име-
ющие пассажирского автобусно-
го сообщения. Маршрутная сеть в 
городах сформирована исключи-
тельно в интересах перевозчиков 
и грешит серьёзными перекоса-
ми. И власть в рамках рыночных 
механизмов пока ничего с этим 
сделать не может.

На защиту сложившегося по-
рядка и интересов предприни-
мателей встали прокуратура, 
Антимонопольный комитет и от-
дельные группы граждан. Многие 
предприятия в ходе разрушитель-
ных реформ лишились производ-
ственной инфраструктуры и ока-
зались, по сути, в чистом поле, в 
котором нужно было строить про-
изводственную базу с нуля. А их 
бывшие производственные пло-
щадки попали под снос с после-
дующей застройкой жильём «де-
велоперами».

Подвижной состав рассыпал-
ся по многочисленным частным 
владельцам и всё последнее вре-
мя крайне неудовлетворительно 

обновлялся. К примеру, троллей-
бусный парк в последний раз по-
лучал новые троллейбусы 14 лет 
назад, а это сегодня один из не-
многих ведущих перевозчиков 
края, обладающий полноценной 
производственной базой с пол-
ным циклом гаражных процессов. 

Существующий парк троллей-
бусов давно развалился, и его 
стоимость на данный момент 
равна нулю. Кредитоспособность 
троллейбусного парка из-за обну-
ления активов тоже равна нулю, 
что не позволяет ему самостоя-
тельно закупать новые троллей-
бусы. Его экономическая состоя-
тельность целиком и полностью 
зависит от субсидий из краевого 
бюджета.

Структура парка городских 
автобусов до недавнего време-
ни представляла собой огром-
ное число микроавтобусов ма-
лой вместимости, основное пред-
назначение которых - осущест-
влять перевозки на второсте-
пенных (подвозящих) маршрутах 
с небольшим пассажиропотоком. 
Но в итоге стихия рынка и отсут-
ствие должного государственного 
регулирования сделали марш-
рутки основным видом город-
ского пассажирского транспор-
та. Власть здесь тоже оказалась 
заложником интересов предпри-
нимателей. И только в последнее 
время стали появляться позитив-
ные перемены.

Жители городов и сёл - потре-
бители транспортных услуг - вы-
ражают своё недовольство су-
ществующим положением дел 
и постоянно жалуются на рабо-
ту пассажирского транспорта. За 
последние шесть лет в крае на-
блюдается падение пассажиро-
оборота автобусов и электриче-
ского транспорта на 57% и 32% 
соответственно. 

Правда, министр дорожного 
хозяйства и транспорта в июне 
2023 года в интервью газете «Гу-
бернские ведомости» обтекаемо 
заявил, что транспортный ком-
плекс Ставрополья функциони-
ровал и продолжает функциони-
ровать стабильно.

Один из ярких примеров неудо-
влетворительного состояния си-
стемы транспортного обслужи-
вания населения явила столи-
ца края Ставрополь. Так, Центр 
компетенций в области модели-
рования транспортных потоков 
и транспортного планирования 
Simetra опубликовал рейтинг го-
родов России по качеству обще-
ственного транспорта на 1-й квар-
тал 2022 года. 

Ставрополь в этом рейтин-
ге опустился на одну позицию по 
сравнению с предыдущим годом - 
с 78 строчки краевая столица опу-
стилась на 79, заняв 4-е место сре-
ди городов с худшими показателя-
ми и набрав 44,1 из 100 баллов. 

Хуже ситуация обстоит только 
в Грозном, Владикавказе и Астра-
хани (80, 81 и 82 строчки рейтин-
га соответственно). Вне рейтин-
га расположилась Москва с 83 
баллами, а 1-е место получила 
Пермь - 73 балла, далее идёт Но-
вокузнецк - 72,8 балла, а замыка-
ет тройку лидеров Екатеринбург, 
получивший 72,7 балла. Такие вот 
удручающие для нашего края ре-
зультаты.

Видимо, исходя из этих цифр, 
губернатор края в 2022 году по-
обещал возродить в регионе ми-
нистерство транспорта и создать 
автотранспортные предприятия 
в форме ГУПов. С помощью этих 
мер предполагалось улучшить 
систему транспортного обслужи-
вания населения и решить нако-
пившиеся проблемы. 

Было обещано обновление 
парка автобусов и электрическо-
го пассажирского транспорта. Из 
всего обещанного пока не реа-
лизовано ничего. А ведь во всех 
городах пассажирский автомо-
бильный транспорт является од-
ним из крупнейших работодате-
лей, рабочие места его не мо-
гут быть куда-либо перенесены. 
Каждое рабочее место в секто-
ре автобусного транспорта свя-
зано с четырьмя рабочими ме-
стами в других секторах эконо-
мики, а каждые 40 рублей созда-
ют добавочную стоимость в эко-
номике в размере ста шестиде-

сяти рублей, т.е. один к четырём.
Правда, в электронных СМИ 

опубликована информация мин-
дора о том, что в столицу края 
поступят 50 автобусов большой 
вместимости с использовани-
ем механизма льготного лизин-
га. Уже в январе нового года ма-
шины выйдут на маршруты. Кро-
ме того, в следующем году край 
получит 50 автобусов среднего 
класса и 45 новых троллейбусов 
с возможностью автономного хо-
да. Это хорошая новость, и за-
слуга в этом исключительно фе-
деральной власти, так как у края 
средств и возможностей для та-
кого обновления парка подвижно-
го состава нет.

При этом следует иметь в виду: 
хотя всё это положительно ска-
жется на комфорте пассажиров, 
но кардинально не решит нако-
пившиеся за последние тридцать 
лет проблемы организационно-
экономического характера в 
транспортной отрасли. Ситуа-
ция все эти годы усугублялась со-
зерцательной позицией властей 
и отсутствием должной реакции 
на все негативные процессы, про-
исходившие в отрасли в течение 
длительного времени.

Одна из причин сложившего-
ся положения - в явной неспособ-
ности органа управления транс-
портной отраслью (в том виде, в 
котором он существует) адекват-
но ею управлять. В том же Перм-
ском крае, который достиг впечат-
ляющих успехов в сфере транс-
портного обслуживания населе-
ния Перми, существует полноцен-
ное министерство транспорта, в 
котором наверняка работают про-
фессионалы, имеющие соответ-
ствующие компетенции. 

Именно благодаря этим обсто-
ятельствам и достигается успех. 
Кстати, вопросы дорожного хо-
зяйства тоже находятся в веде-
нии министерства транспорта, 
но в рамках ведомого подведом-
ственного ему управления. То 
есть «телега стоит позади лоша-
ди», а не наоборот, как это орга-
низовано в нашем крае.

Кадровый вопрос - один из 
важнейших составляющих для 
успешной работы любого органа 
управления. В миндоре существу-
ют 11 отделов, из них транспор-
том до последнего времени за-
нимался один. В августе 2023 го-
да к ним добавился ещё один от-
дел, на который были возложены 
вопросы организации перевозок 
легковыми такси и контроля на 
транспорте. 

Основные направления дея-
тельности работников отделов - 
проведение конкурсов по привле-
чению перевозчиков для работы 
на автобусных маршрутах, вы-
дача разрешений для работы на 
рынке транспортных услуг, суб-
сидирование перевозок на всех 
видах транспорта и контрольно-
надзорная деятельность. Обыч-
ная рутинная работа, не требу-
ющая творческих, системных и 
стратегических подходов.

В двенадцати отделах и секре-
тариате без учёта руководства 

заняты преимущественно жен-
щины - около 80%, - что весьма 
удивительно, если иметь в виду, 
что и дорожное строительство, 
и транспорт - преимущественно 
мужские сферы деятельности. 
Возникает вопрос: есть ли у этих 
сотрудниц министерства про-
фильное образование по этим 
отраслям и, самое важное, прак-
тический опыт работы? 

Можно предположить, что в 
основном это специалисты с об-
разованием в сфере закупок, фи-
нансов, бухучёта, юриспунденции, 
то есть всё то, что имеет место в 
корпорации «купи-продай». Как в 
этом случае можно успешно руко-
водить и развивать транспортную 
отрасль - большой вопрос. Извест-
но из практики, что ни один чинов-
ник не в состоянии сделать то, че-
го он не знает и не умеет, а они в 
большинстве своём малознающие 
и совершенно необучаемые.

В 2024 году заканчивается срок 
реализации Государственной 
программы Ставропольского края 
«Развитие транспортной систе-
мы». Разработана она была как 
стратегический документ на ше-
стилетний период, состоящий из 
трёх подпрограмм, направленных 
на решение определённых задач. 

Анализ содержательной ча-
сти программы свидетельствует о 
том, что она почти целиком посвя-
щена мероприятиям в сфере до-
рожного строительства и модер-
низации инфраструктуры дорож-
ной сети. Вопросы транспортно-
го обслуживания и развития пас-
сажирского транспорта в ней от-
сутствуют. 

По сути, ожидаемое увели-
чение в 2024 году в сравнении 
с 2017 годом объёма перево-                                                            
зок пассажиров автомобильным 
транспортом общего пользова-
ния по межмуниципальным марш-
рутам регулярных перевозок на 
территории края на 0,60 млн че-
ловек не выполнено. Что вполне 
логично, так как наполнять про-
грамму актуальными меропри-
ятиями в сфере развития пас-
сажирского транспорта в мини-
стерстве дорожного хозяйства и 
транспорта некому. 

Напрашивается вывод о том, 
что правительство края в ли-
це министерства дорожного хо-
зяйства и транспорта, курирую-
щий отрасль заместитель пред-
седателя правительства, а так-
же губернатор края не обладают 
должными компетенциями в ча-
сти формирования соответству-
ющей нормативно-правовой, ин-
ституциональной базы, а также 
стратегии развития обществен-
ного транспорта. 

Эта характерная особенность 
современной управленческой 
элиты, сформировавшейся на по-
чве либеральной рыночной эко-
номики. И поэтому хочешь не хо-
чешь, а приходится им занимать-
ся мифотворчеством. 

Станислав БАНИШЕВСКИЙ
Ставрополь

7 декабря делегация Ставропольского краевого комитета ЛКСМ РФ посетила село Велича-
евское Левокумского муниципального округа. В ходе визита представители крайкома ком-
сомола почтили память участников величаевской подпольной комсомольско-молодёжной 
группы, действовавшей в селе во время оккупации фашистами под руководством Героя 
Советского Союза комсомольца Александра Скокова, и посетили сельский музей.

МЫ ЭТОЙ ПАМЯТИ ВЕРНЫ 

БЛАГОДАРНОСТЬ 
РАБОТНИКАМ 
ГОСПИТАЛЯ 

В ЛЕНИНСКОМ РАЙКОМЕ

щения ЦК КПРФ к народу России.
По итогам работы Пленума 

приняты соответствующие по-
становления.

Ленинский РК КПРФ 
Ставрополя
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Н
е все знают, что в русской 
истории было всего пять 
исторических личностей, 

которым было присвоено выс-
шее воинское звание Генера-
лиссимуса, учреждённое Пе-
тром Великим.

Пятым был Иосиф Виссарио-
нович Сталин, советский партий-
ный, государственный и военный 
деятель, высший руководитель 
СССР, Герой Советского Союза, 
Герой Социалистического Труда, 
Маршал Советского Союза.

Мы помним воинскую до-
блесть и талант военачальника 
товарища Сталина, проявлен-
ные ещё в Гражданской войне и 
в отражении агрессии 14 армий 
Антанты против молодой Респу-
блики Советов. 

Наша Рабоче-Крестьянская 
Красная Армия, полуголодная, 
полураздетая, но вооружённая 
ненавистью к буржуазии, руби-
лась саблями до последнего ды-
хания с хорошо обученными, ще-
дро снабжаемыми вооружением, 

СПАСИБО 
ДЕДУ 

ЗА ПОБЕДУ!
«Спасибо деду за Победу!» - 
На знамени читай слова. 
С народом ты пронёс все беды: 
Победа ведь на всех одна! 

Как много  горечи, страданий 
Советский испытал народ, 
Но ты без страха и стенаний 
Свою страну, народ сберёг! 

Сберёг всё то, что создавали 
С народом в мирные года! 
Уверенно все люди знали: 
С Победой кончится война! 

Свою мы землю сохранили, 
В труде отстроили страну. 
Мы атом мирный покорили, 
Заслали спутник на Луну. 

Наш первый космонавт Гагарин 
Впервые Землю облетел, 
Советские народы славил 
И о России громко пел. 

Мы помним март - твою кончину, 
Печаль и слёзы на лице, 
Досадно скорбную причину 
Обвитой лентой на венце. 

Ты - вождь советского народа, 
Великий Гений-человек. 
Окаменела вся природа, 
Когда поднять не смог ты век. 

Тебя вовек мы не забудем, 
И героическим трудом 
Мы снова власть свою добудем, 
С твоей дороги не свернём. 

Народы СССР вернутся 
В семью национальных уз, 
Великой дружбой обернётся 
Россией созданный Союз! 

Мы помним путь дороги славной, 
Путь к светлой жизни - впереди. 
Вёл нас вперёд товарищ Сталин, 
Светлей дороги не найти. 

Спасибо деду за Победу! 
За то, что русских величал! 
За дух святой, стремленье к свету, 
Ценить Россию завещал! 

Спасибо деду за Победу! 
Твой подвиг в сердце сохраним. 
Клянёмся деду, мы Победу 
Врагам вовек не отдадим! 

Г.М. КРИВЕНКО 
Пятигорск

ЧЕТВЕРГ, 21 ДЕКАБРЯ 
03:40 Х/ф «По тонкому льду» 1-2 серия (12+)
06:55 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
07:55 Х/ф «Угрюм-река» 3 серия (12+)
09:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж «Как Тулун «оптимизировали» (12+)
11:45 Х/ф «Один и без оружия» (12+)
13:10 С Днём чекиста! Х/ф «По тонкому льду» 1-2 серия (12+)
16:25 Х/ф «Угрюм-река» 3 серия (12+)
17:50 Спец. репортаж «Как Тулун «оптимизировали» (12+)
18:20 Ко дню рождения И.В. Сталина… Х/ф «Клятва» (12+)
20:25 Х/ф «Сверстницы» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж «Автозавод «вторые руки» (12+)
23:35 Х/ф «Угрюм-река» 4 серия (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Ко дню рождения И.В. Сталина… Х/ф «Клятва» (12+)

ПЯТНИЦА, 22 ДЕКАБРЯ 
04:10 Х/ф «Сверстницы» (12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:40 Х/ф «Угрюм-река» 4 серия (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж «Автозавод «вторые руки» (12+)
11:40 Ко дню рождения И.В. Сталина… Х/ф «Клятва» (12+)
13:45 Х/ф «Сверстницы» (12+)
15:20 Спец. репортаж «Слово и дело по-китайски» (12+)
15:55 Х/ф «Угрюм-река» 4 серия (12+)
17:25 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:25 Спец. репортаж «Автозавод «вторые руки» (12+)
18:50 Х/ф «Дело № 306» (12+)
20:25 Х/ф «Человек ниоткуда» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Документальный фильм (12+)
00:10 Х/ф «Казачья застава» (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Дело № 306» (12+)

СУББОТА, 23 ДЕКАБРЯ 
03:45 Х/ф «Человек ниоткуда» (12+)
05:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:20 Документальный фильм «Эти» (12+)
07:20 Х/ф «Казачья застава» (12+)
08:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Прямая трансляция 3-го этапа XVIII Съезда КПРФ (12+)
13:10 Х/ф «Узнай меня» (12+)
14:40 Х/ф «Человек ниоткуда» (12+)
16:10 Документальный фильм (12+)
17:20 Х/ф «Батальоны просят огня» 1-4 серии (12+)
22:50 Х/ф «Накануне премьеры» (12+)
00:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
01:20 Х/ф «Белинский» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 24 ДЕКАБРЯ 
03:10 Х/ф «Казачья застава» (12+)
04:40 Х/ф «Накануне премьеры» (12+)
06:10 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
07:10 Х/ф «Узнай меня» (12+)
08:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Спец. репортаж «Автозавод «вторые руки» (12+)
11:25 Х/ф «Взрослые дети» (12+)
13:00 Х/ф «Так и будет» 1-2 серия (12+)
15:45 Детский сеанс. Х/ф «Сын полка» 1-2 серия (12+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
19:00 Спец. репортаж «Автозавод «вторые руки» (12+)
19:25 Х/ф «Даурия» 1-2 серия (12+)
22:55 Х/ф «Взрослые дети» (12+)
00:25 Х/ф «Близнецы» (12+)

ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 ДЕКАБРЯ
02:00 Х/ф «Так и будет» 1-2 серия (12+)
04:45 Х/ф «Взрослые дети» (12+)
06:10 Х/ф «Сын полка» 1-2 серия (12+)
08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Спец. репортаж «Автозавод «вторые руки» (12+)
11:25 Х/ф «Даурия» 1-2 серия (12+)
15:00 Х/ф «Так и будет» 1-2 серия (12+)
17:45 Спец. репортаж «Автозавод «вторые руки» (12+)
18:15 Х/ф «Судьба человека» (12+)
20:10 Х/ф «Летят журавли» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 Х/ф «Председатель» 1 серия (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Судьба человека» (12+)

ВТОРНИК, 26 ДЕКАБРЯ
04:10 Х/ф «Летят журавли» (12+)
06:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
07:00 Х/ф «Председатель» 1 серия (12+)
08:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка  зрения» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 Х/ф «Судьба человека» (12+)
13:30 Х/ф «Летят журавли» (12+)
15:15 Х/ф «Председатель» 1 серия (12+)
17:00 «Стоит заДУМАться» (12+)
17:25 Х/ф «Небо зовёт» (12+)
18:55 Х/ф «Поэма о крыльях» 1-2 серия (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж «Расчеловечивание ложью» (12+)
23:35 Х/ф «Председатель» 2 серия (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Небо зовёт» (12+)

СРЕДА, 27 ДЕКАБРЯ 
03:45 Х/ф «Поэма о крыльях» 1-2 серия (12+)
06:50 Х/ф «Председатель» 2 серия (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Расчеловечивание ложью» (12+)
11:35 Х/ф «Поэма о крыльях» 1-2 серия (12+)
14:40 Х/ф «Председатель» 2 серия (12+)
16:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
17:00 Специальный репортаж «Расчеловечивание ложью» (12+)
17:25 Х/ф «Выбор цели» 1-2 серии (12+)
20:15 Х/ф «Выстрел в спину» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Вперёд в СССР» (12+)
23:30 Х/ф «Приваловские миллионы» 1 серия (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Выбор цели» 1-2 серии (12+)

ПОМНИМ ИМЯ СТАЛИНА
Имя Иосифа Виссарионовича Сталина никогда не уйдёт 
из памяти народной. Отмечая знаменательную дату -                                                                                                           
день его рождения, - мы вспоминаем великий путь во-
ждя, которым он победоносно провёл наш народ сквозь 
годы тяжких испытаний. Это были годы великого пе-
релома в истории человечества - смены общественно-
экономической формации, перехода от капитализма к со-
циализму, годы построения первого в мире социалисти-
ческого государства и его защиты.

обмундированием и продоволь-
ствием, которого не жалели для 
белогвардейцев страны Антан-
ты. И всё-таки мы победили.

Звание Генералиссимуса то-
варищу Сталину было присвое-
но 27 июня 1945 года, когда была 
одержана великая Победа над 
злейшим врагом человечества -                  
немецким фашизмом. 

Позади была четырёхлетняя 
кровопролитная и разрушитель-
ная война, в которой на нашего 
противника работала вся поко-
рённая им Европа, и все эти го-
ды у руля неизменно стоял наш 
неутомимый Иосиф Виссарио-
нович Сталин, имя которого со-
ветские воины писали на зна-

мёнах, стволах орудий, танко-
вой броне.

Великая Победа под руковод-
ством Сталина была одержана 
и в мирном строительстве. Поч-
ти 30 лет стоял он у руля Совет-
ского государства, с его именем 
связаны все трудовые достиже-
ния и все победы на полях сра-
жений. Он принял Россию сла-
бую, с сохой, а оставил в на-
следство потомкам могучий Со-
ветский Союз. Именно поэтому 
во всенародном конкурсе «Имя 
России», проходившем в 2008 
году, И.В. Сталин был назван в 
числе самых первых.

Иосиф Виссарионович ушёл 
из жизни 5 марта 1953 года. Про-

ститься со своим вождём приш-
ли десятки тысяч людей, в тра-
ур погрузилась вся наша огром-
ная страна. 

В конце жизни И.В. Сталин 
пророчески говорил: «Я знаю, 
на мою могилу нанесут много 
мусора, но ветер Истории сме-
тёт его».

 Уже в 1961 году гроб с те-
лом вождя вынесли из Мавзо-
лея и похоронили у Кремлёв-
ской стены. В суеверном стра-
хе даже перед мёртвым гигантом 
Хрущёв приказал накрыть моги-
лу двумя железобетонными пли-
тами, но советские люди этого 
не сделали.

Однако до сих пор находят-

ся предатели, которые несут на 
могилу великого Сталина мусор.

Но самое обидное то, что ны-
нешнее поколение руководите-
лей государства снова вернуло 
власть буржуям. И вот уже 30 
лет идёт разграбление страны. 
Удавка на шее трудового наро-
да всё больше затягивается. На-
род нищает и вымирает, не имея 
никаких надежд на лучшее буду-
щее. 

Вот почему мы с огромным 
уважением и признательностью 
вспоминаем нашего вождя това-
рища Сталина.

Виктор ЩЕДРИН
село Надежда

ПАМЯТЬ ЖИВА
21 декабря мы отмечаем 144-ю годовщину со дня рождения выдающегося советского 
государственного деятеля И.В. Сталина. Как показывают многочисленные даже офи-
циальные опросы, большинство россиян положительно оценивают его историческую 
роль. 65% считают, что в сталинский период страна развивалась в правильном на-
правлении, 64% уверены, что Сталин действовал в интересах всего общества, только 
8% россиян считают его инициатором репрессий, а диктатором - только 9%.

«Т
ам, в России, под руко-
водством Ленина я стал 
одним из мастеров от 

революции... От звания учени-
ка (Тифлис) через звание под-
мастерья (Баку) к званию одно-
го из мастеров нашей револю-
ции (Ленинград) - вот какова, то-
варищи, школа моего революци-
онного ученичества. Такова, то-
варищи, подлинная картина то-
го, чем я был и чем я стал, ес-
ли говорить без преувеличения, 
по совести», - говорил на одной 
из встреч с рабочими Тифлиса                
8 июня 1926 года Иосиф Висса-
рионович Сталин.

Имя вождя Страны Советов 
после смерти В.И. Ленина бы-
ло отражено в первую очередь 
в названиях улиц, проспектов го-
родов. Так, в мае 1937 года по-
сле перевода столицы Орджони-
кидзевского края из Пятигорска 
в Ставрополь центральная ули-
ца Красная (бывший Николаев-
ский проспект) стала называть-
ся проспектом Сталина. После 
смерти вождя в ходе действий 
по «развенчанию «культа лично-
сти», проспекту быстренько да-
ли имя К. Маркса.

Первое же скульптурное изо-
бражение И.В. Сталина в Став-
рополе появилось в парке «Цен-
тральный» ещё до войны. Оно 
повторяло известную фотогра-
фию вождя с девочкой на руках, 
в некоторых источниках утверж-
дается, что именно под этой фо-
тографией, опубликованной в 
1936 году, впервые появился ло-
зунг, ставший потом крылатым: 
«Спасибо товарищу Сталину за 
наше счастливое детство!».

О судьбе именно этого памят-
ника в дни гитлеровской оккупа-
ции упоминает известный став-
ропольский краевед Г.А. Беликов:

«…Гипсовый облик товари-
ща Сталина с девочкой на ру-
ках, на который немцы не обра-
щали никакого внимания, стоял 
целёхоньким. Более того, позже 
он каким-то образом оказался в 
кладовой парковой теплицы, по-
строенной ещё до революции из-
вестным садовником Бернардом 
Новаком. В той же кладовой на-
ходился и бронзовый бюст быв-
шего друга вождя - Свердлова. 
Вместе они так и пролежали сре-
ди прочего хлама в той кладовке 
до ухода гитлеровцев из города, 
а затем были торжественно во-
дружены на срочно изготовлен-
ные постаменты...».

По воспоминаниям некото-
рых старожилов, подобное от-
ношение оккупантов к изображе-
нию Сталина связано с тем, что 
один из осколков повредил ли-
цо вождя, и его просто не узна-
ли. Следующими по хронологии 
в 1948 году в город прибыли мо-
нумент и бюст вождя, изготов-
ленные пятигорским коопера-
тивным товариществом «Худож-
ник». Обе скульптуры были уста-
новлены в музее. 

Монумент И.В. Сталина высо-
той 225 сантиметров изготовлен 
из железобетона. 25 июня 1950 
года «Ставропольская правда» 
сообщала: «Получены бронзо-
вые бюсты великих основате-
лей большевистской партии и 
Советского государства В.И. Ле-

нина и И.В. Сталина, изготовлен-
ные московской скульптурно-
художественной фабрикой». И к 
ноябрьским торжествам того же 
1950 года оба бюста установ-
лены на тогдашнем проспекте 
Сталина (ныне - проспекте Кар-
ла Маркса).

А уже 1 мая 1951 года состо-
ялось торжественное открытие 
самого известного ставрополь-
ского памятника вождю, установ-
ленного на Комсомольской гор-
ке. «Трёхметровая скульптура во-
ждя, изготовленная из бронзы по 
модели заслуженного деятеля 
искусств, лауреата Сталинских 
премий Н.В. Томского, установле-
на на большом гранитном пьеде-
стале, построенном группой мо-
сковских мастеров-гранитчиков».

Прекрасная композиция укра-
шала и Комсомольскую горку 
Ставрополя. Забавно, но благо-
даря неожиданному выбору со-
седа для Сталина и полувоен-
ному покрою одежды его виза-
ви некоторые старожилы до сих 
пор убеждены, что «отец наро-
дов» сидел вместе с китайским 
лидером Мао Цзедуном. Сомне-
ния разрешила уникальная фо-
тография, оригинал которой хра-
нится в фондах архивного отде-
ла Управления делопроизвод-
ства и архива администрации 
Ставрополя...

Но, наверное, одним из са-
мых оригинальных памятников 
И.В. Сталину не только в Став-
рополе, но и на территории всего 
Советского Союза было скульп-

турное изображение, которое 
появилось в начале 50-х в го-
родском парке. 

31 августа 1952 года «Став-
ропольская правда» писала: 
«Из Львова получены скульпту-
ры украинских художников. Сре-
ди них композиция, изображаю-
щая вождя народов И.В. Стали-
на и академика Т.Д. Лысенко».

Трудно сказать, был этот па-
мятник единственным в своём 
роде или нет. Если верить «Ви-
кипедии», то «в Гродно Бело-
русской ССР в парке стоял пар-
ный памятник Сталину и Трофи-
му Денисовичу Лысенко (акаде-
мик ВАСХНИЛ), вероятно, един-
ственный в своём роде: на этом 
памятнике деятели изображены 
сидящими на стульях напротив 
друг друга». 

Однако на городском 
интернет-форуме Гродно убеж-
дены, что «действительно был 
памятник сидящему Сталину. 
Но сидел он на скамейке с Ле-
ниным». Таким образом, можно 
предположить, что Ставрополь 
готов оспорить право считаться 
местом установки «единствен-
ного в своём роде» памятника 
Сталину.

Одним из последних, и вновь 
в парке, появился довольно 
большой монумент рядом с па-
мятником Ленину. Информации 
о дате установки этого памятни-
ка найти не удалось, но можно 
предположить, что в 1956 г., так 
как именно в этом году на вы-
пускных фотографиях ставро-
польских школьников фигуриру-
ет пара - сидящий Ленин и стоя-
щий Сталин.

XXII съезд КПСС осенью 1961 
года стал судьбоносным для 
всего идеологического наследия 
«отца народов». Его тело под по-
кровом ночи было вынесено из 
Мавзолея и погребено в могиле 
у Кремлёвской стены. Все па-
мятники, изображавшие Стали-
на, ждала та же участь. 

Если судьба парковых компо-
зиций в Ставрополе совсем ту-
манна, то достаточно точно из-
вестно, что статуя с Комсомоль-
ской горки и бюст с проспекта 
(теперь уже Карла Маркса) бы-
ли убраны одним махом ночью 
в ноябре 1961 года. 

Этому событию косвенно по-
священы были лишь две строчки 
на последней странице «Ставро-
польской правды» за 6 ноября: 
«Идя навстречу многочислен-

ным пожеланиям трудящихся, 
исполком Ставропольского го-
родского Совета депутатов ре-
шил переименовать проспект 
Сталина в проспект Карла Марк-
са». Эту дату можно считать ко-
нечной в истории скульптурных 
изображений И.В. Сталина в 
Ставрополе.

Но память жива. И современ-
ным псевдоисторикам можно 
сколь угодно размышлять о ти-
рании Иосифа Сталина. Но вот 
только получается плохо, ведь 
как тогда объяснить успехи Со-
ветской страны и повальную лю-
бовь народа? Такое не купить и 
не придумать политтехноло-
гам. А всё чаще звучащие фра-
зы «Сталина на вас нет» и «Вот 
бы сейчас вернуть Сталина» за-
ставляют дрожать коленки у ны-
нешней элиты. 

В селе Китаевском Новосе-
лицкого района Ставрополь-
ского края - одном из немногих 
в России островков социализма, 
бережно сохранённом Влади-
миром Николаевичем Хромых, 
председателем колхоза «Ро-
дина» - 4 мая 2019 года открыт 
третий в регионе памятник вож-
дю советского народа И.В. Ста-
лину. Ранее, в мае 2015 года, 
к 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне в Свет-
лограде на частной территории 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства Алексея Черниговского 
при поддержке крайкома КПРФ 
открыт бюст И.В. Сталина по 
модели осетинского скульптора                                 
М. Н. Дзбоева.

А в мае 2017 года открыт па-
мятник в селе Труновском, где, 
что показательно, «градообра-
зующее» предприятие - кол-
хоз «Терновский», возглавляв-
шийся тогда красным директо-
ром, Героем труда Ставрополья                    
И.А. Богачёвым. И, возможно, 
всё это прошло бы лишь отго-
лосками в новостях, если бы не 
отношение простых людей к дан-
ным скульптурам. 

С невероятным трепетом и за-
ботой жители края хранят дан-
ные монументы. И этот факт яв-
ляется костью в горле нынешней 
власти. А это есть лучшее под-
тверждение заслуг великого че-
ловека, отца народов  Иосифа 
Виссарионовича Сталина.

Андрей КАЧУРОВ
Ставрополь


